

2817

un proyecto de lei por la cual se an- silia a la ciudad de Bogotá con \$ 20,000 para la reconstruccion de los puentes; se aprobó en primer debate i pasó para segundo a la comision de fomento.

Se dió cuenta con una nota del Director de Instruccion pública del Estado en que espresa los motivos que le han impedido presentar su informe el dia de la instalacion de la Asamblea i ofrece presentarlo dentro de tres dias.

El ciudadano Restrepo propuso que se pidieran al archivero del Estado los proyectos que quedaron pendientes en las sesiones del año pasado.

El ciudadano Rei propuso que se escitara a las comisiones de beneficencia i caridad i de lejislacion civil i penal, para que visitaran los Establecimientos de Beneficencia i la Casa de Penitencia e informaran acerca del estado en que se encuentran i de las reformas que sea necesario hacer en ellos.

TOLIMA.

Los liberales en su propósito de evitar un conflicto i de conservar a todo trance la paz, aun cuando para ello sea preciso renunciar, por ahora, al ejercicio de un derecho, se abstuvieron de tomar parte en las elecciones para Municipales que tuvieron lugar ayer en Anbalema. Así nos lo comunican en el siguiente telegrama que hemos recibido hoy:

Señores.....

Lista electoral nuevamente falsificada. Mucha fuerza pública i amenazas de obrar con ella. Los liberales se abstuvieron de votar para evitar desgracias inútiles.

Ni los gobiernistas pueden hacer mas para provocar la guerra, ni a los liberales puede pedirse mas en favor del orden público.

Si el Gobierno conservador del Tolima se sienta fuerte en la opinion i cuenta con el apoyo de los mas, ¿por qué se ocurre a medios reprobados

les por sentencia definitiva i cuarenta i ocho por auto interlocutorio.

Consejo de Instruccion pública DE TEQUENDAMA.

Han sido nombrados para componer este Consejo los señores Márcos A. Bernal, Aristides Forero, Narciso González i Eleuterio Hernández.

Consejo de las Mercedes.

Los certámenes de este establecimiento, a cargo de la señora Segunda Beraña i hermanas, empezaron el 15 del corriente i terminaron ayer con el de música vocal e instrumental i con la solemne distribucion de premios, enaltecida por una respetable concurrencia de que hacia parte el Presidente de la Union.

Todos los actos literarios de este plantel, verificados con lucimiento, han correspondido a las esperanzas de los padres de familia i han demostrado, por el notable aprovechamiento de las alumnas, las ya notorias aptitudes de las señoras directoras i de sus dignos colaboradores. Tanto a aquellas como a éstos, nos es satisfactorio dirigir nuestras palabras de aplauso i de estímulo, deseándoles para lo futuro triunfos semejantes al que ahora han obtenido como premio de sus tareas.

Despedida.

Nuestro amigo, el señor Antonio Acevedo, partirá mañana de esta ciudad con rumbo a Chilo i Buenos-aires, en donde es de esperarse que obtenga la acogida a que tiene derecho todo hombre culto, honrado i laborioso. Deseamos que lo proteja Dios, i quiera él tornarlo al suelo de la patria con inalterable salud i creciente prosperidad para bien de su familia i satisfaccion de sus amigos.

Paseo de San Diego.

QUINTA LISTA DE SUSCRICIONES. Vienen de las listas anteriores..... \$ 2,704 Recaudada de los señores:

Insorciones.

La derrota de San Vito.

Quando un correista de las aldeas o sea un librero de la familia cristiana, tiene tentaciones santas de descubrimiento de herejes, no hai en realidad manera de contenerlo. ¿Halla, por ejemplo, que algunos maestros de caligrafia o de aritmética, son protestantes? Pues con eso no mas descubre que el fin del que trajo esos maestros, es protestantizar el país. ¿Lee luego en El Americano la carta del doctor Rojas Garrido? Pues a renglon seguido descubre que esas mismas son las opiniones de todos los liberales. ¿Cómo se le vuelven de la noche a la mañana racionalistas los maestros literarios del trimestre anterior? ¿Son por fin calvinistas el gobierno i los maestros, o son ateos? Nada habria en el mundo mas cñojoso que la lójica, si no nos aliviáramos de ella con la falta de memoria.

Pero, qué lójica, qué imparcialidad, ni qué brujis! Declarar que la política, o gobierno de las sociedades, nada tiene que ver con la religion o el asunto de las conciencias, i reconocer que no habiendo trájilas entre los liberales, cada uno de ellos va por donde mejor le parece, en uso del libre exámen, eso seria desperdiciar las filones editoriales. Vale mas decir: "No hai paz posible con estos rojos: ayer nos protestantizaban, mañana nos racionalizan, despues nos ateizarán. Prueba de ello es que la aritmética de las escuelas normales huele a jansenismo neto, i que la caligrafia de las escuelas anexas tiene un sabor muy pronunciado a deísmo."

Por fortuna, Dios da la llaga i da la medicina. Tal vez seria mejor que no diera la llaga; pero ¿qué sería entonces de las santas familias escogidas por Dios para verificar en ellas la gracia del milagro?

Deciamos pues que reinantes ahora, por permissión divina, la incredulidad pública i las dolencias personales, para la una se encuentra remedio en la sanguinolenta proclama de monseñor Trabuco, i para las otras hai curacion en las aguas benditas recién halladas.

El lourdisimo es en Francia una especulacion lejitima, queremos decir, lejitima tambien para la

vecha, como que eso no es mas que el cuerpo de Jesucristo. Todo ese cuerpo no cura, lo que si cura es el agua de Lourdes. Así pues ¡agua va! Con medio dedal basta. El resto del dedal se llena de fe, de la que salva a las almas lourdes, i... nada mas. Con eso queda uno editorialmente curado.

Pasad, pasad en óptica ilusoria, Alopafia que llenais la historia, I Homeopafia de reciente gloria! Ante el agua de Lourdes curatoria, Ambos sois peioria! Pasad, i no volvais a la memoria, Pasad, pasad en óptica ilusoria!

Dico La Caridad " Los médicos dijeron que la enfermedad era una irritacion nerviosa del diafragma principio de corea que puede degenerar en el terrible mal conocido con el nombre de San Vito." Si así es, ya San Vito se embromó; porque ya se le tiene contra-fomegu en la agüita de Lourdes:

Solo el poder de Dios es infinito! Está en el cielo i en la tierra escrito, Que de locomotora al dar el grito, Se lo echa agua de Lourdes al precito, I se largan los diablos i San Vito!

"Yo no digo que la enfermedad fuera incurable, dice el correo; pero afirmo," que los citados profesores no dieron en el clavo, i que con el medio dedal consabido " la curacion fué instantánea." Nosotros tampoco decimos que la sed no sea enfermedad; mas si se cura instantáneamente con beber agua, es sed ordinaria i comun.

Pero volvamos a la carta publicada en El Americano. La Caridad trata de persuadir piadosamente a sus lectores que las ideas de dicha carta son las de todos los liberales, por esta razon, que parece de inglés: "apostamos a que no hai un solo liberal que diga por la prensa: no; yo no pienso así."

Sosieguese La Caridad: los liberales no protestan; ellos apenas dicen: "Entre nosotros la fe está descentralizada, i el que la tiene, se va con ella por el camino de su conciencia, sin arrear a nadie por delante, i sin amenazar a nadie con traerle la puerta del paraíso."

I para contestar una apuesta con otra, allá va la nuestra. ¿A quo hai católicos que no creen en los milagros de la agüita? ¿A quo hai conservadores que no se curan con ella ni se curan de ella?

236

ye el universo. visible i compr nuestra limitad figurase cosa alguna idea segun telico, entiendo jeto de la Cosm universo mismo prendemos en prender lo infir ma de otros ú o, sea de crea mente?...

Baste por al universo visible marnos una ide incompleta, de grandeza; bas nuestro espíritu cional que la q la obra inocen pequenísima p globo que habi dad nos impul como el centro universo todo.

Lo que mas el espectáculo azul que se est bre nuestras e Cielo lo llamo mos la eterna efecto de esa e tus a levantar para nosotros nuestros antip (Lupercio Le

Porque eso Ni os cielo

Nos le repre una boveda, encuentra en superiores; p esto es una semejante sim esta es el colq la cual están para res los perso acc este dentro e historia natu etc, a pesar d ro; aquello q rreda: Na

con ella. Los liberales se abstuvieron de votar para evitar desgracias inútiles.

Ni los gobiernistas pueden hacer mas para provocar la guerra, ni a los liberales puede pedirse mas en favor del orden público.

Si el Gobierno conservador del Tolima se siente fuerte en la opinion i cuenta con el apoyo de los mas, ¿ por qué se ocurre a medios reprobados como el de falsificar la lista electoral? Si no se tiene en mira ahogar la opinion o intimidar a los ciudadanos pacíficos i laboriosos, ¿ por qué se apela a las armas, se eleva la fuerza pública i se amenaza con ella? ¿ De todo esto necesitarán los partidarios del Gobierno para ejercer el derecho de sufragio contando con la autoridad i en presencia de un pueblo desarmado que tantas pruebas ha dado de respeto a las autoridades, por mas que ellas no lo inspiren, i de interes por la conservación del orden? Que no olviden los que hoy se creen arios i dueños del Tolima que la opinion es mas lenta pero mas segura en sus efectos que la fuerza bruta, i que al fin llega el momento en que ésta es impotente para contener el impulso de aquella, i los que tanto han provocado la ira del pueblo caen abandonados de los suyos, execrados por los buenos ciudadanos i abrumados por el peso de los remordimientos a que no pueden sustraerse.

Hechos diversos.

Tribunal de Cundinamarca.

De un cuadro que publica el *Registro del Estado*, número 177, aparece que el Tribunal dictó en el mes de octubre último, cinco sentencias definitivas en materia criminal i ninguna en lo civil, diez i seis autos interlocutorios en negocios criminales i quince en asuntos civiles, i que quedaron pendientes en aquel mes, tres causas criminales para sentencia definitiva i doce en estado de dictar auto interlocutorio, cuarenta i ocho negocios civi-

les que tiene pendiente uno hombre culto, honrado i laborioso. Descanzos que lo proteja Dios, i quiera él tornarlo al suelo de la patria con inalterable salud i creciente prosperidad para bien de su familia i satisfacción de sus amigos.

Paseo de San Diego.

QUINTA LISTA DE SUSCRICIONES.

Vienen de las listas anteriores.....	\$ 2,704
Recaudado de los señores:	
Lázaro María Pérez.....	10
Carlos Borda.....	25
Nicolás Rivas.....	5
Carlos O'Leary.....	10
Salvador Camacho Roldán.....	10
Ignacio Medrano.....	10

Suma.....\$ 2,774

INVERSION DE ESTOS FONDOS.

Valor de herramientas para los trabajos, según los recibos... \$	120-25
Dinero entregado al señor Francisco Arana para pago de jornales:	

1872—Del 9 al 13 de julio.....	70-05
Del 13 al 15 de id.....	15-80
Del 15 al 22 de id.....	205-20
Del 22 al 29 de id.....	210-30
Del 29 de julio al 5 de ago.	196-90
Del 5 al 12 de agosto.....	119-37½
Del 12 al 19 de id.....	127-20
Del 19 al 31 de id.....	153-90
Del 31 de agosto al 6 de setiembre.....	162-30
Del 6 al 10 de setiembre.....	161-60
Del 10 al 21 de id.....	90-30
Del 21 al 27 de id.....	194-80
Del 27 de octubre al 3 de noviembre.....	184-60
Del 3 al 14 de noviembre.....	52-82½
Del 14 al 19 de id.....	92-60
Del 19 al 26 de id.....	119-20
Del 26 de noviembre al 2 de diciembre.....	92-20
Del 2 al 9 de diciembre.....	86-70
Del 9 al 16 de id.....	49-05

Suma.....\$ 2,644-10

Faltan por recaudar.....	45
Existencia en depósito.....	84-90

Suma igual a la suscripción.....\$ 2,774 ..

Bogotá, diciembre 10 de 1872.

El Tesorero, *Luis María Pardo* — *Carlos Schloss* — *Bendix Koppel*.

de las santas familias escogidas por Dios para verificar en ellas la gracia del milagro?

Decíamos pues que reinantes ahora, por misión divina, la incredulidad pública i las dolencias personales, para la una se encuentra remedio en la sanguinolenta proclama de monseñor Trabuco, i para las otras hai curacion en las aguas benditas recién halladas.

El *lourdismo* es en Francia una especulacion legítima, queremos decir, legítimista; pero se prepara tambien para la exportacion en botelloncitos sagrados, i se vende por gotitas sin *contre facon* posible; porque puesta cada gota auténtica sobre un peso fuerte, refleja en él una immaculada.

La receta para el uso del agua milagrosa consta en *La Caridad* del 5 de diciembre en curso. Según ella, hai que sentir primero dolores editoriales "en el brazo izquierdo i en el estómago, acompañados de tristeza profunda i de un grito periódico," mas o menos ultramontano, "que se parezca al chirrido de una locomotora de vapor." Con esta última señal o sintoma no hai equivocacion posible en nuestros pueblos. Ya saben en todas las aldeas a donde vaya el caritativo correo, como Fonceque, Sasáima o Califfi, que apénas empiecen alguno a chirriar como locomotora de vapor, agua de Lourdes con él.

El citado número de *La Caridad* refiere el primer modesto prodigio de la mencionada agua. Allí se lee que una niña se enfermó; que en Sopó la tos se le hizo recalcitrante, i que los profesores Pereira, Bayon, Sanniguel i Vera, no dieron bola. Eso tenia que ser así. Males de esa clase no se curan, en estos tiempos impios, ni alopatíca ni homeopáticamente. Esa enfermedad pedía mas que a Perdomo; pedía mas que hábito; pedía el agua de la gruta de Lourdes.

El hábito sin embargo no está por demás. Como se ve en *La Caridad* a lo que uno se lo pone, se alivia un tantico; nada mas natural. Luego se empieza la mish; mas como entónces ya los espíritus de la enfermedad comienzan a barruntar la que les van a jugar, se pronuncian dentro del enfermo, i lo empeoran; nada tampoco mas natural. Entónces se toma la sagrada comunión, pero eso no apro-

no; yo no pienso así."

Sosieguese *La Caridad*: los liberales no protestan; ellos apénas dicen: "Entre nosotros la fe está descentralizada, i el que la tiene, se va con ella por el camino de su conciencia, sin arrear a nadie por delante, i sin amenazar a nadie con tra-carle la puerta del paraíso."

I para contestar una apuesta con otra, allá va la nuestra. ¿ A que hai católicos que no creen en los milagros de la agüita? ¿ A que hai conservadores que no se curan con ella ni se curan de ella?

Queda desde este momento abierto el registro de los que creen en la agüita, en la oficina de *La Caridad* la cual anotará el número de gotas que cada uno quiera tomar, a fin de pedir a su majestad Enrique V. de Borbon el número de dadas necesarias. Del censo jeneral de la República se restará dicho registro, i el residuo, si lo hai, decidirá si le ganamos o no la puesta al correo de *La Caridad*.

Entre tanto ¡ paz a San Vito! que bien la necesita despues de baile tan largo.

Conocimientos útiles.

La esfera celeste.

POR EUJENIO DE OCHOA.

I

Esta *Tierra* que habitamos durante nuestra vida mortal i que se nos figura inmóvil en el centro del universo, no es mas que uno de tantos planetas como rodean al sol girando perpetuamente en torno suyo con movimiento rapidísimo. El conjunto de ese sol i de sus planetas, cuerpos opacos que reciben su luz de aquel astro-rei, con mas los satélites que tienen algunos de ellos, i de los cuales la luna es el nuestro, amen por último de los cometas que frecuentemente se aparecen en el firmamento, i de los asteroides o planeteculos, forman lo que en astronomía se llama nuestro *sistema solar planetario*.

Cada una de esas estrellas que se llaman fijas, parece ser un sol como el nuestro, centro tambien de un inmenso sistema solar. De esos otros sistemas algunos parece que tienen dos i mas soles, debiendo ser por consiguiente mucho mas vastos i complicados que el nuestro. El conjunto de todos esos innumerables sistemas solares constitu-

superiores; pero no esto es una pura i semejante finite. A esto es el color de la cual estamos metidos para respirar i los peces necesitan estar dentro del agua historial natural que sea, a pesar del quid que, aquello que dice *reacio*.

Nace el por esto de

Si no respirara, se le para cuando se que en ese espacio cielo, i en el que cuando la luz del sol este astro algunas como el rostro de un noche innumerables vista se nos figuran aquella bóveda imajinada antes, todas sus lanchas unas de otras distancias de nuestro que sean al rededor de las, lo mismo que o mera ilusion óptica como ya nadie ignora, es la que jira espacio de tiempo, i tratados en su rápido i creemos que el cielo ilusion parecida a la cieren de la orilla ve tierra uno tras otro, con los que van des de sus ojos.

Supongamos a un pocos instantes despues un altura despejada magnifico espectáculo ante su vista. Poco a poco como brotando en filarecillas de oro o en distintos puntos, despidiendo del todo la del día, el firmamento chonado de estrellas. I te o trébula i de vari que de otros cuerpos que tamaño, por lo que son los planetas.

237